

Prefacio a *Phaenomenologica Hispanica* I: Fenomenología y Marxismo

J.H. MARCELO

ALEJANDRO JESÚS LADRERO BENITO

LA UNIVERSIDAD DE SALAMANCA HA TENIDO SIEMPRE, desde su fundación, un profundo compromiso con la formación humanística, en especial con las investigaciones filosóficas. Por esta razón, su Facultad de Filosofía es una de las más antiguas de España y se mantiene a lo largo de los años con una identidad propia y una propuesta seria y rigurosa de trabajo colaborativo a nivel internacional con importantes centros de investigación. En el contexto de esta preocupación por la formación humanística en la época de las tecnologías digitales, el *Instituto de Estudios Medievales y Renacentistas y de Humanidades Digitales* (IEMYRhd) se ha propuesto acoger a profesores e investigadores de toda la comunidad universitaria de Salamanca con el fin de establecer un proyecto multidisciplinar que promueva la investigación en distintos campos de las humanidades.

Siguiendo este espíritu de rigor y de cooperación se crea en junio de 2021 en el IEMYRhd el Grupo de Investigación Reconocido *JANO: Historia de la Filosofía y Ontología Crítica*, integrado por profesores del Departamento de Filosofía, Lógica y Estética de la Universidad de Salamanca. Los ejes de investigación de este GIR acopian un número amplio de propuestas, entre las cuales encontramos el feminismo, la biopolítica, el neoliberalismo, la filosofía española e iberoamericana, la filosofía kantiana, la ontología, la fenomenología, la deconstrucción, el realismo, entre otras.

En el marco de los intereses de investigación del GIR JANO, se establece el *Seminario de Investigaciones Fenomenológicas* (SIF) como un espacio de investigación y producción filosófica con la finalidad de promover y difundir los resultados de investigación de los miembros del grupo interesados por la fenomenología. La creación

J.H. Marcelo (✉)
Universidad de Salamanca, España
e-mail: jimhermar@usal.es

Disputatio. Philosophical Research Bulletin
Vol. 11, No. 21, Jun. 2022, pp. 1–6
ISSN: 2254–0601 | [SP] | **ARTÍCULO**

de este seminario se considera necesaria, por un lado, por la enorme producción actual de propuestas derivadas del método filosófico inaugurado por Husserl y de los múltiples campos de aplicación a través de un proceso de simbiosis con nuevos ámbitos científicos y culturales, y, por otro lado, porque la fenomenología es una de las escuelas filosóficas más significativas e influyentes de España y Latinoamérica.

Desde los orígenes del movimiento fenomenológico, el mundo hispanoparlante ha sido un espacio en el que las investigaciones de Husserl han sido bien acogidas y ampliamente difundidas; prueba de ello es que es el segundo idioma extranjero en el que se publicaron las *Investigaciones lógicas*, después del ruso en 1919, fue el castellano en 1929. Los ejemplares de esta traducción castellana de José Gaos se encuentran en los Archivos Husserl de Lovaina, en la biblioteca personal de Husserl, con algunas anotaciones de su puño y letra. Asimismo, de entre los grandes personajes de la filosofía española vinculados a la fenomenología podemos mencionar a José Ortega y Gasset, Xavier Zubiri, José Gaos y Manuel García Morente. En cuanto a la Universidad de Salamanca respecta, hemos de señalar con orgullo que la profesora María del Carmen Paredes Martín ha desempeñado una función esencial en la comprensión de la fenomenología en el mundo de habla hispana.

Por su parte, *Disputatio. Philosophical Research Bulletin* es una revista científica que busca contribuir de forma rigurosa a los debates actuales sobre las distintas corrientes, tradiciones y movimientos filosóficos. Con la intención de promover el desarrollo de investigaciones fenomenológicas en el mundo de habla hispana, en 2021 el equipo editorial aprobó la creación de una serie de números monográficos vinculados directamente con el *Seminario de Investigaciones Fenomenológicas* (SIF) de la Universidad de Salamanca. Estos números especiales formarán parte de la serie *Phaenomenologica Hispanica* que serán editados por el profesor J.H. Marcelo junto a algunos editores invitados *ad hoc* para los números concretos.

El primer número especial de la serie *Phaenomenologica Hispanica* está dedicado a la relación entre “Fenomenología y Marxismo” como resultado del primer encuentro realizado en la Universidad de Salamanca en el marco del *Seminario de Investigaciones fenomenológicas*. Este evento se llevó a cabo el 13 de diciembre de 2021 con el título “Fenomenología y Marxismo”. Gracias a este evento, un grupo de jóvenes investigadores de distintos países tuvo la oportunidad de debatir acerca de los temas y autores que entrecruzan la herencia filosófica de Husserl y Marx. De este modo, Alexandre Feron (Francia) presentó una visión general del momento marxista de la fenomenología francesa, Federico Tosca (Italia) expuso las investigaciones del filósofo italiano Enzo Paci sobre la relación entre Husserl y Marx, Noé Expósito Roperio (España) introdujo las reflexiones de Marcuse sobre la relación entre fenomenología y marxismo

y, finalmente, J.H. Marcelo (España) hizo una contextualización de la recepción de la fenomenología y del marxismo en el joven Derrida.

Este número de la revista *Disputatio* recoge, en primer lugar, estas presentaciones del SIF en su versión escrita. Los títulos han variado levemente respecto de las versiones orales, pero mantienen la estructura principal y el tema desarrollado es esencialmente el mismo. De este modo, el número se inicia con el artículo *Marxismo y Fenomenología en Francia* de Alexandre Feron de la Universidad de París 1 (Panthéon–Sorbone). Esta investigación nos introduce en el contexto de la Francia de la posguerra y sus intentos de buscar una hibridación entre la investigación teórica y el compromiso político de algunos autores vinculados tanto a la fenomenología como a un renovado marxismo. El siguiente artículo de J.H. Marcelo de la Universidad de Salamanca centra la investigación en los primeros desarrollos académicos del “joven Derrida y su relación con el marxismo”. Este ensayo muestra la insistencia en la reformulación de las tesis fenomenológicas desde una perspectiva epistemológica y su posicionamiento anti-marxista como signo de una toma de posición intelectual frente a la línea de pensamiento dominante.

La tercera contribución ha sido presentada por Federico Tosca de la Universidad de Pavía, quien realiza una investigación sobre *Dialéctica y Egología en Enzo Paci*. Su intención es mostrar la importancia de Enzo Paci en el proceso de recepción del pensamiento de Husserl en Italia durante la posguerra. Entre los intentos teóricos más ambiciosos de Paci se encuentra la conjugación de la fenomenología husserliana y la filosofía de Marx, puesto que encuentra en el materialismo dialéctico un instrumento conceptual para esbozar una peculiar naturalización de la conciencia fenomenológica. Cerrando esta sección, presentamos un artículo escrito por Noé Expósito Roperio de la Universidad Nacional a Distancia (España) e Ignacio Quepons de la Universidad Veracruzana (México) con el título *Historia, teleología y corporalidad: la contribución de Ludwig Landgrebe a la crítica fenomenológica del materialismo histórico*. El objetivo de este trabajo es presentar las tesis básicas de Ludwig Landgrebe para una puesta en diálogo entre fenomenología y marxismo. Este autor redefine el concepto marxista de “praxis” reconduciéndolo a la génesis intencional del sentido en la vida corporal práctica, tomando como hilo conductor la noción husserliana de corporalidad.

El siguiente apartado del número de la revista lo integran dos traducciones que presentan un enorme valor histórico y conceptual sobre las formas de concebir la cooperación entre la teoría y la praxis en la filosofía de la posguerra. En primer lugar, un breve escrito del célebre epistemólogo Alexandre Koyré publicado en 1947 con el título *La filosofía*. El objetivo de este ensayo es realizar un homenaje a los filósofos caídos en la Segunda Guerra Mundial y, en especial, reconocer la importancia de la

obra de Jean Cavailles. En segundo lugar, presentamos la traducción del reconocido filósofo vietnamita Tran Duc Thao, quien en 1949 escribe *Existencialismo y materialismo dialéctico* con la intención de explicar la acogida que el movimiento marxista experimenta durante el siglo XX. En este escenario, fenomenología y existencialismo serían la manifestación de un giro hacia lo concreto y hacia la vida material efectiva como fundamento de la vida humana y social.

Como conclusión del número especial sobre “Fenomenología y Marxismo”, hemos incluido una selección de reseñas de obras publicadas recientemente de algunos autores que se encuentran dentro del espectro de la relación de estos dos importantes movimientos filosóficos:

- La reseña de Stéphane Vinolo (Pontificia Universidad Católica del Ecuador) a Alexandre Feron (2022), *Le Moment marxiste de la phénoménologie française: Sartre, Merleau-Ponty, Trần Đức Thảo* (Phaenomenologica, 231). Cham: Springer.
- La reseña de Leonardo López Monroy (Universidad de Salamanca) a Fenando Gil (2022), *Hacia un humanismo poético. Repensando a Levinas en el siglo XXI*. Pamplona: EUNSA/Certeza.
- La reseña de Alan Hernández Marcelo (Universidad de Salamanca) a Edmund Husserl (2019), *Textos breves (1887–1936)* (Hermeneia, 124). Salamanca: Sígueme.
- La reseña de Alejandro Jesús Ladrero Benito (Universidad de Salamanca) a Tran Duc Thao (2016), *La filosofía de Stalin. I: Interpretación de los principios y leyes de la dialéctica*. Santiago de Chile: Editorial Doble Ciencia Limitada.

Finalmente, nos gustaría concluir el *Prefacio* de este número haciendo explícito nuestro agradecimiento a todos los miembros del Grupo JANO de la Universidad de Salamanca, en especial a Maximiliano Hernández Marcos, quien dirige con paciencia y dedicación todas las actividades realizadas en el marco del GIR en colaboración con distintas instituciones nacionales e internacionales. Asimismo, a todos los demás expositores y participantes: profesores, investigadores, doctorandos, estudiantes y demás miembros de la comunidad universitaria de Salamanca, quienes han enriquecido notablemente el debate con sus estimulantes intervenciones.



Preface to *Phaenomenologica Hispanica I: Phenomenology and Marxism*

Since the origins of the phenomenological movement, the Spanish-speaking world has been a space in which Husserl's research has been well received and widely disseminated. For this reason, *Disputatio* wants to promote the development of phenomenological research in the Spanish-speaking world through the series *Phaenomenologica Hispanica*. The first issue is devoted to the relationship between "Phenomenology and Marxism" as a result of the first meeting held at the University of Salamanca in the framework of the Seminar on Phenomenological Research. This event took place on 13 December 2021 under the title "Phenomenology and Marxism". Thanks to this event, a group of young researchers from different countries had the opportunity to discuss the themes and authors that intertwine the philosophical heritage of Husserl and Marx.

Keywords: Phenomenology · Marxism · University of Salamanca.

Prefacio a *Phaenomenologica Hispanica I: Fenomenología y Marxismo*

Desde los orígenes del movimiento fenomenológico, el mundo hispanoparlante ha sido un espacio en el que las investigaciones de Husserl han sido bien acogidas y ampliamente difundidas. Por esta razón, la revista *Disputatio* quiere promover el desarrollo de investigaciones fenomenológicas en el mundo de habla hispana mediante la serie *Phaenomenologica Hispanica*. El primer número está dedicado a la relación entre "Fenomenología y Marxismo" como resultado del primer encuentro realizado en la Universidad de Salamanca en el marco del Seminario de Investigaciones fenomenológicas. Este evento se llevó a cabo el 13 de diciembre de 2021 con el título "Fenomenología y Marxismo". Gracias a este evento, un grupo de jóvenes investigadores de distintos países tuvo la oportunidad de debatir acerca de los temas y autores que entrecruzan la herencia filosófica de Husserl y Marx.

Palabras Clave: Fenomenología · Marxismo · Universidad de Salamanca.

J.H. MARCELO estudió Filosofía en la Universidad Pontificia de Salamanca (Licenciatura y Máster). Es doctor en Filosofía por la Universidad de Salamanca (España) y la Universidad de Turín (Italia). Ha sido investigador visitante en la Universidad de París 1, en la Universidad Católica de Lovaina, en la Universidad de Coímbra, en los Archivos Husserl de la Universidad de Friburgo, en los Archivos Husserl de la Universidad de Colonia, en la Universidad de Bonn y en la Universidad de Montreal. Actualmente es profesor ayudante doctor en la Universidad de Salamanca e investigador en el Labont —*Center for Ontology*— de la Universidad de Turín. **Contacto:** Universidad de Salamanca, Edificio FES.Avda. Francisco Tomás y Baliente s/n. 37007 Salamanca, España. e-mail (✉): jimhermar@usal.es · **iD:** <http://orcid.org/0000-0001-6522-5516>.

ALEJANDRO JESÚS LADRERO BENITO es doctorando en filosofía de la Universidad de Salamanca. Actualmente, sus líneas de trabajo e interés son aquellas que versan sobre la filosofía teórica y la antropología filosófica. **Contacto:** Universidad de Salamanca, Edificio FES.Avda. Francisco Tomás y Baliente s/n. 37007 Salamanca, Spain. e-mail (✉): alejandroladrero@usal.es

HISTORIA DEL ARTÍCULO | ARTICLE HISTORY

Received: 30-April-2022; Accepted: 15-June-2022; Published Online: 30-June-2022

COMO CITAR ESTE ARTÍCULO | HOW TO CITE THIS ARTICLE

Marcelo, J.H y Ladrero Benito, Alejandro Jesús (2022). «Prefacio a *Phaenomenologica Hispanica I: Fenomenología y Marxismo*». *Disputatio. Philosophical Research Bulletin* 11, no. 21: pp. 1-6.

© Studia Humanitatis – Universidad de Salamanca 2022